
Что принесла нам «Жозефина»
С ПРИХОДОМ сильных осадков и циклона 
«Жозефина» в Петербурге заметно воз-
рос уровень воды. По данным водомер-
ного поста «Набережная Лейтенанта 
Шмид та», накануне днем вода в Неве 

поднялась больше чем на метр. При этом 
порывы ветра в акватории Финского 
залива достигали скорости 22 метра 
в секунду. А уже ближе к вечеру среды 
в разных районах города прошел дождь 
с градом.

«Температура воздуха в городе 
замерла, но она так и будет сохраняться 

в пределах плюс 9-11 градусов», – отме-
тил главный синоптик Петербурга Алек-
сандр Колесов.

Сегодня в Северной столице вновь 
ожидается ухудшение погодных усло-
вий. Спасатели просят жителей и гостей 
города быть предельно внимательными 
и осторож ными.

 СВЕТЛАНА ДЯГИЛЕВА /info@spbdnevnik.ru/

ВРАТАРЬ, КОТОРЫЙ ПОМОГ «ЗЕНИТУ» ВЫИГРАТЬ ПЕРВОЕ ЗОЛОТО →  СТР. 7ВРАТАРЬ, КОТОРЫЙ ПОМОГ «ЗЕНИТУ» ВЫИГРАТЬ ПЕРВОЕ ЗОЛОТО →  СТР. 7

   АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

НОВОСТИ ПАРЛАМЕНТ РЕТРОСПЕКТИВА ОБЩЕСТВО

В ГОРОДЕ ПРОЙДЕТ 
ФЕСТИВАЛЬ «ЧУДО 
СВЕТА»

→ стр. 2-3

ДЕПУТАТЫ 
ОБСУДИЛИ 
КВАДРОБЕРОВ

→ стр. 4

КАК БОЛЬШЕ ВЕКА 
НАЗАД ШЛА БИТВА 
ЗА ПЕТРОГРАД

→ стр. 9

СЕГОДНЯ – ДЕНЬ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ 
СПЕЦНАЗА

→ стр. 10-11
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…ПЕРВЫЙ КАПИТАЛЬНЫЙ 
РЕМОНТ ЗА 35 ЛЕТ…

  > В Красногвардейском районе Петербурга после 
капитального ремонта открыли Центр здоровья. 
Обновление медучреждения городской поликлиники 
№ 107 на улице Коммуны, 34, стартовало в мае про-
шлого года. Это первый капремонт здания за 35 лет, 
отметил глава районной администрации Андрей Хорт.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского 
университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный директор 
компании «Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
первый заместитель 
председателя Комитета 
по развитию туризма 
Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор 
Санкт-Петербургского Дома 
книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб 
ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ …«В ЭТОТ ТРУДНЫЙ ДЕНЬ – 
НАШИ СТРАНЫ ВМЕСТЕ»…

  > В Турции в результате теракта на заводе погибли 
четыре человека. Они стали жертвами нападения бое-
виков. Соболезнования в связи с их гибелью выразил 
губернатор Александр Беглов. «В этот трудный день – 
наши страны вместе», – обратился глава города к ген-
консулу Турецкой Республики в Петербурге Озгуну Талу.

Беглов: «Фестиваль привлечет туристов»

П
оначалу БРИКС был таким геополитическим «клу-
бом по интересам». Как сказал президент Влади-
мир Путин, «не антизападное объединение, а про-
сто не западное объединение». Думаю, в этом наш 
президент немного лукавил – даже если сами 

страны БР ИКС не хотят быть антизападными, то Запад все 
равно видит в этой органи зации потенциальную угрозу. 
Между двумя блоками так или иначе происходит заочное 
противостояние.

До определенного момента БРИКС был чисто экономиче-
ским клубом. Его участники пытались отстоять собственные 
интересы в условиях тотальной диктатуры и колониальной 
системы, выстроенной Западом. Но когда БРИКС начал 
расширяться за счет приема новых стран-членов, стало 
понятно, что это уже нечто большее. В его деятельности 
начала играть роль не только экономика, но и политика.

Государства – члены БРИКС пытаются стать отдельной 
частью глобального мира, живущей в рамках собственного 
понимания того, что есть хорошо и что есть плохо. Страны, 
вступившие в организацию, фактически заявляют, что они 
больше не ориентируются на ценности, которые пытается 
навязать им Запад.Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  T.ME/A_N_B_ANB

АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ,
политолог

Мы сами 
знаем, 
что для нас 
хорошо, 
а что плохо

Сегодня в Казани завершается саммит 
БРИКС, в котором принимают участие 
почти 40 государств.
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…ВОЕНМЕХ ПОЛУЧИЛ 
СВЕТОВОЕ РЕШЕНИЕ…

  > Здание Балтийского государственного технического 
университета «Военмех» имени Д. Ф. Устинова обрело 
архитектурно-художественную подсветку. Это световое 
решение вуз получил в рамках программы взаимо-
действия правительства Петербурга и ПАО «Газпром», 
отметил губер натор Александр Беглов.

…В ЗЕЛЕНОГОРСКЕ БОРЮТСЯ 
С ПОДТОПЛЕНИЯМИ…

  > Предприятие «Водоканал Санкт-Петербурга» начало 
модернизацию ливневой канализации в Курортном 
районе, на пересечении проспекта Ленина и Вокзальной 
улицы, где расположен проезд под железнодорожным 
мостом. Этот участок входит в список 17 проблемных 
адресов, подверженных затоплениям.

Петербург готовится к фестивалю «Чудо света», который состоится 
со 2 по 4 ноября. Губернатор Александр Беглов назвал этот праздник одной 
из визитных карточек нашего города. Вход, как всегда, свободный.

ПО ТРАДИЦИИ это яркое меро-
приятие пройдет на террито-
рии Петропав ловской крепо-
сти. Ее исторические стены 
станут гигантским холстом 
для мул ьтимедийных работ.

ИСТОРИЯ 
И СОВРЕМЕННОСТЬ
Красочные проекции будет 
сопровождать разнообраз-
ная музыка – от фольклор-
ных мотивов народов Рос-
сии до  оперной классики, 
от барабанных ритмов древ-
ности до электронных тре-
ков, созданных при помощи 
искусственного интеллекта.

«За  прошедшие годы 
фестиваль «Чудо света» стал 

уже не просто традицион-
ным, а превратился в одну 
из визитных карточек города. 
Он объединяет архитектур-
ные красоты исторического 
Петербурга с достижениями 
современных технологий, 
вызывая неизменный интерес 
зрителей – как жителей, так 
и гостей города», – отметил 
губернатор Александр Беглов.

ГОСТЕЙ БОЛЬШЕ
Глава города напомнил, 
что Петербург является при-
знанным центром событий-
ного туризма. И такие празд-
ники, как фестиваль «Чудо 
света», повышают туристи-
ческую привлекательность 

города, причем не  только 
в высокий сезон.

«За 9 месяцев 2024 года 
наш город посетили уже более 
8,7 миллиона гостей – на 10 
процентов больше, чем годом 
ранее. Организация подоб-
ных фестивалей и праздников 
отвечает сразу нескольким 
из десяти приоритетов раз-
вития Северной столицы – 
созданию в  городе ком-
фортной среды и поддержке 

культуры»,  – подчеркнул 
губернатор.

В КНИГЕ РЕКОРДОВ
Добавим, что  фестиваль 
«Чудо света» проводится 
в  Санкт-Петербурге еже-
годно с 2016 года. В 2023 году 
это мероприятие включили 
в список достижений России 
и  представили на  Между-
народной выставке-форуме 
«Россия» в Москве на ВДНХ.

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

1 244 метра
составила общая протяженность световой проекции 
на стене Петропавловской крепости в 2021 году. Это 
зафиксировали в Книге рекордов России.

Беглов: «Фестиваль привлечет туристов»

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/   

Промышленность 
идет в рост

ПО ИТОГАМ 9 месяцев этого года промышленность города 
показала рост: в январе – сентябре индекс промышлен-
ного производства составил 112 проце нтов к аналогич-
ному периоду 2023 года. «Мы видим в действии один 
из десяти приоритетов развития Петербурга. Фокус 
города на перед овую промышленность и развитие пред-
принимательства находит отражение в цифрах – устой-
чивый рост индекса промышленного производства про-
должается. Важно, что это происходит в основном за счет 
модернизации производства, внедрения инноваций, 
перехода на отечественное оборудование и выпуска 
высокотехнологичной продукции», – сказал губернатор 
Александр Беглов.

18+

НОЯБРЯ

+7 (812) 210-71-01

СТАРТОВАЛ отбор студен-
тов и  выпускников вузов 
на стажировку «Открытый 
Смольный 2.0». В этом году 
ее тема – «Искусс тво через 
призму современных тех-
нол огий». Перед стажерами 
поставлена практическая 
задача – выработать новые 
подходы к культурной поли-
тике города на основе послед-
них технологических дости-
жений. Лучшие разработки 
затем найдут применение 
в  работе органов власти 
Петербурга.

«Нам нужны молодые кадры 
с их идеями, энергией, зна-
ниями. Уверен, стажировка 
станет хорошим стартом 
для  ребят, которые видят 
свой профессиональный 
путь в системе государствен-
ного управления», – отметил 
губернатор Александр Беглов.

Отбор на стажировку прой-
дет в два этапа. Подать заявку 
можно до 6 ноября на сайте 
«Карьерная среда». После 
закрытия приема заявок 
состоится второй этап отбора 
в виде конкурса эссе.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVER-
NOR/288240/

Нужны кадры с энергией
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В ПРОШЛОМ году комиссии 
по делам несовершеннолет-
них в Петер бурге рассмотрели 
7266 дел о невоспитанных 
детях. А го дом ранее – 7027.

«Число подобных правона-
рушений за год увеличилось 
на 3,4 процента», – подсчи-
тали депутаты.

Такая динамика связана 
и  с  размером наказания, 
уверен автор инициативы 
об  увеличении штрафов 
за неисполнение обязанно-
стей по содержанию и вос-
питанию детей депутат Все-
волод Беликов. Сейчас это 
либо предупреждение, либо 
штраф до 500 рублей. Пар-
ламентарий предложил уве-
личить минимальный раз-
мер штрафа до 1500 рублей, 
а максимальный – до 3 тысяч. 
Такую меру, как предупреж-
дение, он и вовсе счел пра-
вильным отменить.

В том, что эти изменения 
необходимы, усомнился 
депутат Александр Рассудов.

«Я начал курить в 15 лет, 
чем отнюдь не горжусь. Мою 
семью можно было пустить 
по миру этими штрафами, 
но  я  бы курить при  этом 
не бросил», – объяснил он 
свою позицию.

С  тем, что  штрафы 
не  панацея, согласился 
депутат Дмитрий Павлов. 
При этом заметив, что совсем 
без них не обойтись, и это 
он знает по собственному 
опыту: в детстве его роди-
телям пришлось платить 
за разбитые им стекла.

«Мне это запомнилось. 
Поэтому мы, как  зако-
нотворцы, должны влиять 
на воспитание разными спо-
собами, в том числе и штра-
фами», – считает Дмитрий 
Павлов.

ЗАКОНОПРОЕКТ, который
упрощает для жителей 
города процесс получения 
архивных документов, депу-
таты поддержали в первом 
чтен ии. 

«У петербуржцев появится 
возможность бесплатно полу-
чать копии архивных доку-
ментов и  справки, необ-

ходимые для  оформления 
социальных льгот, пенсий 
и других мер, в электронном 
виде»,  – пояснил соавтор 
инициативы депутат Алек-
сандр Новиков.

Депутат Павел Крупник 
убежден в том, что благо-
даря такому нововведению 
собирать и получать справки 

станет легче и удобнее, 
чем сейчас.

«Конечно, ничего револю-
ционного в этом нет. Каждый 
человек должен иметь воз-
можность получить справку 
в максимально комфортных 
условиях – как электронную, 
так и при личном посещении. 
Нам важно, чтобы процесс 

получения справок не пре-
вращался в бюрократию. Это 
время закончилось», – зая-
вил Крупник.

Нововведение касается 
не только учреждений Архив-
ного комитета, но и всех орга-
низаций, которые по закону 
в течение 30 лет обязаны 
хранить докумен ты.

Накануне в Мариинском дворце состоялось очередное заседа-
ние Законодательного собрания Санкт-Петербурга. В повестку 
вошли вопросы, так или иначе связанные с деть ми.

Петербуржцы будут бесплатно получать электронные копии справок, необходимых 
для оформления мер социальной защиты, льгот и даже пенсий. Революционными эти измене-
ния депутаты Законодательного собрания не считают. 

Петербургские парламентарии в пер-
вом чтении приняли законодатель-
ную инициативу об увеличении штра-
фов за неисполнение обязанностей 
по содержанию и воспитанию детей.

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

Обойтись без бюрократии

Чтобы дети не хулиганили

Инициативу поддержали 
37 голосами. При этом 9 народ-
ных избранников высказались 
против.

  ДМИТРИЙ КОЛОМИЕЦ /info@spbdnevnik.ru/

Д
епутаты одобрили в первом чтении 

документ о грантах на социальную рекламу, 
которая направлена на защиту детей от вред-
ной для них информации.

Мы пережили «Синего кита», когда у нас 
дети бросались на дороги. Но вызовы все 
рав но будут. Так, сейчас бурно обсуждаются 
квадроберы. Одни убеждены, что движение 
нужно запретить, другие считают его не о-
бычным, но безобидным хобби.

Мое мнение  – впадать в  крайности 
не нужно. Здесь важно работать не столько 
с детьми, которые выбрали себе такое увле-
чение, сколько с их родителями.

Нужно помнить, что квадроберы – тоже 
дети. И у детей бывают разные увлечения. Все 
мы в детстве на Новый год бывали кто зай-
чиками, а кто собачками. В определенные 
моменты дети пытаются быть кем-то.

Но это не должно превращаться в пато-
логию. Если такое увлечение родители 
не будут подпитывать и поощрять покупкой 
масок животных и других приспособлений, 
то оно, как и любое другое детское увлече-
ние, пройдет. Нельзя терять голову от всего, 
что происходит.

Что касается социальной рекламы, то ее 
задача – не рекламировать, а предупреж-
дать. И в большей степени она направлена 
как раз на родителей, а не на детей, которые 
не смотрят телевизор, не обращают внимания 
на билборды и живут в совершенно другом, 
своем информационном ми ре.
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Справились 
с «Синим 
китом». 
Переживем 
и квадроберов

АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ,
председатель Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

Подписывайтесь 
на Telegram-канал 
Александра 
Бельского!

t.me/a_belsky
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Завершился XII международный спортив-
ный форум «Россия  – спортивная дер-
жава». Он проходил в  Уфе. Наш город 
был представлен сте ндом «Спортивный 
Петербург». Были подписаны важные 
соглашения в обл асти физической куль-

туры и спорта. Велась на нашем стенде и просве-
тительская работа по истории олимпийского дви-
жения России. Напомню, что именно в Петербурге 
в марте 1911 года был основан Российский олим-
пийский комитет.

Важными моментами стали пленарное заседание 
форума и заседание Совета при президенте по разви-
тию физической культуры и спорта, где лидер страны 
Владимир Путин обозначил основные направления 
развития отрасли. Он отметил, что за последние 
годы в стране увеличилось число граждан, регулярно 
занимающихся спортом, – с 40 процентов до 56,8. 

Но эту работу надо активно продолжать. Президент 
подчеркнул, что детско-юношеский спорт должен 
быть доступным, а значит, бесплатным.

На отрасль тратится более 1 триллиона рублей. 
И это очень важно, поскольку спорт прежде всего 
влияет на здоровье людей. По объему инвестиций 
он сравнялся с наукой и образованием – эта цифра 
приближается к 2 процентам ВВП. 

В период давления на наш спорт по инициативе 
президента развивается фиджитал-спорт – «Игры 
будущего» в Казани являются уникальным про-
ектом. Игры БРИКС стали большим шагом в под-
держке спортс менов высокого класса. Теперь Рос-
сия предлагает провести Игры стран Шанхайской 
организации сотрудничества. А Игры святого князя 
Александра Невского с 2025 года пройдут уже 
в международном формате. И принимать их дове-
рено Петербургу!

Держава спорта

АНТОН ШАНТЫРЬ,
председатель Комитета по физической культуре 
и спорту
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Это одна из популярных дисциплин легкой атлетики, 
вызывающая огромный интерес у болельщиков. 
«Петербургский дневник» вкратце представляет 
ее читателям.

18,29 м – рекорд мира 
в тройном прыжке у мужчин.

8,99м – рекорд Майка Пауэлла, 
не засчитанный из-за ветра.

7,52 м – рекорд 
в прыжках в длину у женщин.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/ 

ПОКОРИТЕЛИ 
ПРОСТРАНСТВА

Прыжки в  длину входили 
в программу Олим пийских 
игр в Элладе, но их правила 
были не такими, как у совре-
менных спор тсменов. Архео-
логи на стадионах древности 
находили предметы, похо-
жие на гантели, о назначе-
нии которых сделали вывод, 
что их использовали пры-
гуны в длину. Атлет в прыжке 
делал маховое движение 
с  отягощениями в  руках, 
это помогало ему улучшить 
результат.

РАЗНЫЕ СПОСОБЫ

Техника прыгунов в длину 
совершенствовалась многие 
годы, хотя менялась не так 
кардинально, как  у  пры-
гунов в  высоту. Наиболее 
простым выглядит стиль 
«в шаге» – прыгун отталки-
вается и в полете подгибает 
ноги. Этот способ популярен 
и в нашем веке, как и способ 
«прогнувшись», при котором 
прыгун прогибается в пояс-
нице и делает паузу перед 
приземлением. Самые зна-
менитые рекорды установ-
лены стилем «ножницы» – 
атлет в прыжке перебирает 
ногами, словно продолжая 
бежать.

ПРЫЖОК В БУДУЩЕЕ

Дисциплина входит в про-
грамму Олимпийских игр 
у мужчин с 1896 года, жен-
щины состязаются в прыж-
ках в  длину с  1948 года. 
Именно на Олимпиаде был 
установлен рекорд, казав-
шийся в  тот момент фан-
тастическим. На  Играх 
в Мехико в 1968 году аме-
риканец Боб Бимон показал 
результат 8,90 метра. Он пре-
высил предыдущее достиже-
ние на 55 сантиметров. Этот 
рекорд продержался 23 года, 
пока его на 5 сантиметров 
не  улучшил Майк Пауэлл 
из США в 1991 году на чем-
пионате мира. Результат 
Бимона остается до сих пор 
лучшим в истории Олимпий-
ских игр.

В ДЛИНУ В ТРИ 
ПРИЕМА

Еще  один способ преодо-
ления расстояния в легкой 
атлетике  – тройной пры-
жок, который состоит из трех 
элементов: «скачок», «шаг» 
и «прыжок». После разбега 
атлет выполняет скачок 
и  касается земли той  же 
ногой, которой оттолкнулся. 
Затем исполняется шаг  – 
земли надо коснуться другой 
ногой. После этого следует 
прыжок и приземление в яму 
с песком, как при обычном 
прыжке в длину. Единствен-
ным в  истории трехкрат-
ным олимпийским чемпио-
ном в тройном прыжке оста-
ется Виктор Санеев из Совет-
ского Союза, выигравший 
золотые медали на  Играх 
в  Мехико-1968, Мюн-
хене-1972 и Монреале-1976. 
В 1980-м в Москве он стал 
серебряным призером.

ДОСТИГНУТ ПРЕДЕЛ?

Ученые давно спорят о воз-
можностях человеческого 
организма, прогнозируя 
максимальные результаты 
в некоторых видах спорта. 
По их выкладкам, сделан-
ным с помощью компьюте-
ров, почти нереально улуч-
шить нынешний рекорд 
в прыжках в длину. Прыжок, 
который Боб Бимон испол-
нил еще  в  1968 году, был 
почти идеальным, при этом 
нагрузка на тазобедренный 
сустав достигла 770 кило-
граммов, что считается кри-
тическим показателем даже 
для физически одаренных 
и  натренированных атле-
тов. Прыгнуть за 8,90 метра 
удалось только Майку Пау-
эллу, правда, два его рекорда 
не  были зафиксированы 
из-за попутного ветра, сила 
которого превысила допусти-
мые по правилам показатели. 
Но те, кто выбирает прыжки 
в длину, мечтают о покорении 
9 метров. Прыжки в длину 
в спортивной науке называют 
«горизонтальными», а гори-
зонт у поэтов – это символ 
того, к чему надо стремиться, 
хотя бы в мечтах.

Прыжки в длину. Факты
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ДОВЕРИЕ ТРЕНЕРА

Ленинградский «Зенит», выиграв-
ший золотые меда ли сорок лет назад, 
был уникальной командой. Только 
три футболиста его нач инали играть 
не в городе на Неве, но все трое при-
шли в команду совсем молодыми 
и стали для болельщиков своими.

Михаил Бирюков родился 7 мая 
1958 года в подмосковном Орехо-
во-Зуево, где и начал играть в фут-
бол. В 17 лет дебютировал в мест-
ной команде «Знамя Труда». Рос-
лого, физически сильного вратаря 
заметили, и он оказался в дубли-
рующем составе «Спартака». 
В 1979 году Бирюкова отправили 
в «Амур» из Благовещенска, пред-
ставлявший спортивное общество 
«Спартак». Как рассказывал мне 
Михаил Юрьевич, он сам потом удив-
лялся, что решился уехать из Москвы 
на край страны.

«Я понял, что вратарю необходимо 
играть, пусть даже во второй лиге. 
Только тогда сможешь расти, при-
бавлять в мастерстве», – говорил он.

В  начале 1980 года на  Бирю-
кова обратил внимание наставник 
«Зенита» Юрий Морозов. Он угово-
рил тренера «Спартака» Констан-
тина Бескова отпустить перспектив-
ного вратаря в ленинградский клуб. 
Дебют в новой команде не удался – 
пять пропущенных мячей в матче 
с донецким «Шахтером», но Моро-
зов не поставил крест на новичке.

«Юрий Андреевич верил в меня 
больше, чем я сам. Он говорил мне, 
что смогу стать в «Зените» основным 
вратарем на много лет, что у меня 
превосходные данные. Надо было 
много работать на  тренировках, 
не сдаваться», – вспоминал голкипер.

НОМЕР ОДИН

Сначала Бирюков был дублером 
опытнейшего Александра Ткаченко, 
затем конкурентом Михаила стал 
Владимир Николаев, приглашенный 
из Баку. Он играл неровно, а Бирю-
ков прогрессировал и в 1982 году 
стал первым номером.

Как многие рослые голкиперы, 
Бирюков сильно играл на выходах, 

был хозяином штрафной площади. 
При этом он еще обладал редкими 
для  вратарей такой комплекции 
реакцией и прыгучестью. За счет 
этих качеств он нередко выигрывал 
дуэли у пенальтистов. Фанаты сло-
жили в его честь кричалку: «В воро-
тах «Зенита» надежней ста замков 
стоит великий Миша Бирюков!»

ПОЛОВИНА КОМАНДЫ

Футбольная мудрость гласит, что вра-
тарь – это половина команды. Одним 
из доказательств ее справедливо-
сти стала игра Бирюкова в сезоне 
1984 года. Он превосходно провел 
важнейшие матчи. В игре со «Спар-
таком» в Москве отразил 11-метро-
вый удар в исполнении знаменитого 
Юрия Гаврилова, «Зенит» выиграл, 
и именно эта победа стала едва ли 
не решающей в чемпионской гонке, 
ведь на финише ленинградцы всего 
на два очка опередили красно-белых.

Еще ярче зенитовский вратарь 
проявил себя в матчах на финиш-
ной прямой с прямыми конкурен-
тами – «Торпедо» и «Днепром» – 
на их полях. К концу сезона у игро-
ков накопилась усталость, каждый 
гол давался с огромным трудом, было 
очень важно не пропустить. Бирю-
ков выручил и в матче с автозавод-
цами в столице, и в битве на засне-
женном поле стадиона «Метеор» 
в Днепропетровске.

По итогам сезона-1984 зенито-
вец был признан лучшим вратарем 
года и удостоен приза журнала «Ого-
нек». Его включили в почетный спи-
сок 33 лучших игроков чемпионата 
под номером 1 – то есть он опере-
дил вратаря сборной СССР спар-
таковца Рината Дасаева. В опросе 
на звание «Лучший футболист года», 
который проводил еженедельник 
«Футбол-Хоккей» среди спортивных 
журналистов, Бирюков занял вто-
рое место.

Приближается круглая дата в истории го-
родского футбола – 40 лет победы «Зенита» 
в чемпионате СССР. Триумф коллектива 
из Ленинграда в 1984 году стал незабывае-
мым событием для сотен тысяч болельщи-
ков. «Петербургский дневник» вспоминает 
героев золотой команды. Начнем с вратаря – 
Михаила Бирюкова.

«В воротах 
надежней ста 
замков»

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/  
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В Петербурге соберутся лучшие российские кер-
лингисты, чемпио ны Европы и мира. Примут 
участие 12 женских и 12 мужских команд – это 
сборные России, команды из Петербурга, Москвы, 
Владимирской и Челябинской областей, Белорус-
сии, Сер бии и женская олимпийская команда 
Турции.

Время: 24-27 октября (финалы и матчи за третье 
место 27 октября в 14:00; награждения – в 16:30).
Место: Центр керлинга (Ириновский пр., 40).

Традиционный турнир «День народного единства» 
ежегодно проводится в городе на Неве. Участни-
ками соревнований станут более 220 атлетов, 
которые продемонстрируют владение техникой 
универсального боя, в арсенал которого входят 
эффективные приемы из разных единоборств.

Время: 25-27 октября (начало каждый день 
в 10:00).
Место: Центр физкультуры, спорта и здоровья 
Калининского района (ул. Натальи Грудининой, 2).

Всероссийские соревнования 
по универсальному бою

Международный 
традиционный турнир 
по керлингу

вход свободный вход свободный

вход свободный вход свободный вход свободный

В чемпионате Северо-Западного федерального 
округа выступят спортсмены из Северной сто-
лицы, а также представители Ленинградской 
области и Калининграда. Количество участни-
ков превысит 500 человек. Турнир станет отбо-
рочным этапом к чемпионату России, который 
пройдет в Москве.

Время: 27 октября (начало в 9:00, торжествен-
ное открытие в 18:00).
Место: Спортивный комплекс «Юбилейный», 
главная арена (пр. Добролюбова, 18).

Петербургский ватерпольный клуб «Диана» про-
ведет домашние матчи четвертого тура. Сопер-
ницами станут спортсменки из сборной команды 
Казахстана, которые с этого сезона выступают 
в чемпионате России. После стартового отрезка 
петербурженки занимают седьмое место, казах-
станские ватерполистки замыкают десятку.

В р е м я :  2 6 - 2 7  о к т я б р я  ( н а ч а л о 
в 13:00 и 14:00 соответственно).
Место: Центр водных видов спорта «Невская 
волна» (ул. Джона Рида, 8, корп. 2, лит. А). 

«Ледовая гонка» – заключительный старт сезона 
в водно-моторном спорте, единственное соревно-
вание, проводимое в экстремальных условиях. 
На протяжении ряда лет пилотам приходилось 
проходить трассу при минусовой температуре. 
Традиционно участвует 25 экипажей на мотор-
ных лодках и аквабайках, в 2024 году состязаться 
будут и спортсмены из Белоруссии.

Время: 28 октября (старт в 11:30).
Место: яхт-клуб «Плаза-Нева» (Рыбацкий пр., 
10).

Чемпионат СЗФО 
по акробатическому
рок-н-роллу

Чемпионат России 
по водному поло среди 
женских команд

Водно-моторный спорт. Гонка 
«Санкт-Петербург – Усть-
Ижора»

Главные мероприятия 
на предстоящую 
неделю, по версии 
информационного портала – 
агрегатора спортивных 
событий «ВСпорте_СПб»
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Хотя Гражданская война в России больше 
известна сражениями в южных регионах, 
в Сибири и на Урале, один из фронтов был 

на территории современной Ленинградской 
области.

Битва 
за Петроград

ПОСЛЕ прихода к власти большевиков 
их противники нач али консолидиро-
ваться, чтобы оказывать вооруженное 
сопротивление. Такие очаги появля-
лись и в соседних странах. Напри мер, 
в новом государстве, которое возникло 
неподалеку от Петрограда, в Эстонии. 
Бывшая русская Эстляндия после распада 
империи провозгласила независимость, 
за которую ей в 1918 году пришлось сра-
жаться с занявшими ее немецкими вой-
сками. После победы эстонские власти 
подавили социалистическое движение 
у себя в стране, что вызвало вооружен-
ный конфликт с Советской Россией, кото-
рая вступилась за местных социалистов 
и рассчитывала вернуть Эстонию.

Эта война привлекла в Эстонию немало 
белогвардейцев, организованных про-
тивников власти большевиков. Также 
там было много русских беженцев. Рабо-
че-крестьянская Красная армия (РККА) 
тогда не могла бросить все силы на Эсто-
нию, и Россия пошла на снижение эска-
лации летом 1919 года. Но собравшиеся 
в Эстонии белогвардейцы намеревались 
вести свою борьбу без оглядки на при-
нявшую их страну. Так появилась Севе-
ро-Западная армия.

«БЕЛЫЙ МЕЧ»
Командующим новой армией в июне 
1919 года по приказу лидера Белого дви-
жения Александра Колчака был назначен 
генерал Николай Юденич, герой Первой 
мировой войны. Командуя Кавказским 
фронтом, он нанес армии Османской 
империи немало поражений. До назна-
чения Юденич вел переговоры с фин-
ским правительством и показал себя 
хорошим дипломатом, хотя его успехи 
пошли прахом из-за нежелания Колчака 
идти на уступки финнам.

В  Северо-Западной армии к  тому 
моменту было около 18 тысяч человек. 
Англия и Франция снабдили ее оружием 
и провиантом, хоть и по остаточному 
принципу. Они желали избавиться от не -
угодной им советской власти в России. 
А до того эти подразделения получали 
помощь от Германии, которая даже пере-
дала им русских военнопленных, вызвав-
шихся стать добровольцами. Правда, 
затем уже сама Эстония ограничила въезд 
для русских добровольцев, не желая, 
чтобы на ее территории разрастались 
неподконтрольные вооруженные форми-
рования. Но в то же время части эстон-
ской армии приняли участие в походе 
на Петроград.

После приезда Юденича началась под-
готовка наступления. Целью операции 
«Белый меч» были захват Петрограда 
и отвлечение всей РККА от наступле-
ний белогвардейцев на юге и на вос-
токе России. 

Юденич не без оснований рассчиты-
вал, что потеря важнейшего промыш-
ленного центра вкупе с наступлением 
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противника приведет к итоговому пора-
жению советской власти.

Генерал собирался наступать быстро 
и неожиданно и для начала перерезать 
железную дорогу между Петроградом 
и  Москвой. Вторжение должно было 
пойти по пути Ямбург (Кингисепп) – 
Гатчина – Царское Село – Петроград. 
Северо-Западная армия вышла на Петро-
град с территории Эстонии 28 сентября 
1919 года.

КОРОТКИЙ ВОЕННЫЙ ПОХОД
Сначала Юденич провел обманный 
маневр, часть его армии двинулась 
в сторону Пскова (в итоге дойдя до Луги) 
и  тем  самым дезориентировала 7-ю 
армию РККА, оборонявшую Петроград. 
По берегу Финского залива в наступле-
ние пошли эстонцы. Благодаря этому 
основные силы Северо-Западной армии 
быстро и успешно продвигались к Петро-
граду. 12 октября войска Юденича взяли 
Ямбург, 16 октября – Гатчину. У РККА 
не было достаточно резервов, на защиту 
Петрограда пришлось отправить отряды 
из Башкирии и бригаду знаменитого 
Григория Котовского. К 21 октября Севе-
ро-Западная армия заняла Царское Село 
и дошла до Пулковских высот.

Однако 22 октября 1919 года силы 
РККА под командованием бывшего гене-
рала царской армии Дмитрия Надеж-
ного пошли в  контратаку и  нанесли 
противнику поражение в районе Пул-
ково. Белогвардейцы же потеряли бди-
тельность после серии быстрых побед 
и пропустили мощный удар. После этого 
Северо-Западная армия была вынуж-
дена только отступать вплоть до гра-
ницы с Эстонией, на ходу теряя управля-
емость и возможности закрепиться хоть 
на каком-то рубеже. В итоге белогвар-
дейцы в ноябре смогли занять оборону 
лишь у самой границы.

После поражения Северо-Запад-
ной армии обеспечивавшие ее Англия 
и Франция свернули свою поддержку. 
В то же время Россия и Эстония начали 
прорабатывать мирный договор, 
и последняя отказалась от поддержки 
белогвардейцев. 

Тогда Северо-Западная армия, будучи 
в клещах у границы без снабжения, была 
вынуждена сдаться на милость эстонцев, 
которые оказались для нее не лучше 
советской власти. Военные были отправ-
лены в лагеря, где жили в тяжелейших 
условиях, многие умерли там. Осталь-
ные бежали, причем 7,5 тысячи чело-
век – в Россию, считая большевиков 
меньшей угрозой для себя.

В  свою очередь Юденич в  январе 
1920 года официально расформиро-
вал переставшую существовать армию 
и переехал во Францию. Там он ото-
шел от политики и участвовал в работе 
просветительских организаций вплоть 
до смерти в 1933 году.

ИСПОЛНИЛОСЬ 105 ЛЕТ ПОБЕДЕ НАД ВОЙСКАМИ ЮДЕНИЧА ПОД ПЕТРОГРАДОМ
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ПРИ УРОЧЕ ННЫ Й к  дате 
начала формиро вания 
армейских спецподразде-
лений, изначально это был 
профессиональный праздн ик 
армейской элиты. Но со вре-
менем его стали считать 
своим бойцы всех подразде-
лений специального назна-
чения России. Поэтому каж-
дый год в этот день к пер-
вому в  стране памятнику 
спецназу в парке Интерна-
ционалистов приходят дей-
ствующие сотрудники и вете-
раны Вооруженных сил, МВД 
и Росгвардии.

«Для  нас это повод 
собраться вместе, увидеться 
со старыми друзьями, ветера-
нами», – объясняет началь-
ник отдела сил специаль-
ного назначения Северо-За-
падного округа Росгвардии 
полковник Алексей Никитин 
(имя и фамилия изменены).

ЗНАКИ ОТЛИЧИЯ
За более чем тридцать лет 
службы полковник Ники-
тин много раз бывал в горя-
чих точках. За это отмечен 
орденом Мужества, меда-
лями ордена «За  заслуги 
перед Отечеством» I степени 
и II степени с мечами, меда-
лями Суворова и  Жукова, 
ведомственными награ-
дами. А еще у него на форме 
две нашивки за  ранения. 
Но самое главное – он обла-
датель легендарного крапо-
вого берета – высшей сте-
пени отличия спецназовца 
Росгвардии. 

Первой горячей точкой 
для Алексея Никитина стал 
Наманган, куда в 1991 году 
он был направлен вместе 
с другими курсантами Ново-
сибирского высшего команд-
ного училища Министер-
ства внутренних дел СССР, 
чтобы поддерживать поря-
док и развести участников 
конфликта между узбеками 
и турками-месхетинцами. 
Затем случился грузино-аб-
хазский конфликт.

«В Сухуми я первый раз 
увидел подразделение кра-
повых беретов, – вспоминает 
Алексей Никитин. – Тогда 
и родилась идея пойти слу-
жить в спецназ».

КРАПОВЫЙ БЕРЕТ
Алексею повезло  – после 
училища его распределили 
в роту специального назна-
чения. Затем были другие 
подразделения, с  кото-
рыми полковник Ники-
тин прошел осетино-ин-
гушский конфликт, контр-

террористическую опера-
цию в Чечне и другие горя-
чие точки. Принимал уча-
стие и в специальной воен-
ной операции.

Но  хотелось воплотить 
в жизнь мечту – получить 
краповый берет, символ 
доблести и  чести, свиде-
тельство высокой профес-
сиональной квалификации. 
Вручается он после прохож-
дения тяжелейшего испыта-
ния, цель которого – выявить 

военнослужащих с наиболее 
высоким уровнем професси-
ональной подготовленности, 
волей к победе.

«Пройти подготовку 
к испытанию сложно. Но это 
не гарантирует успеха. Мно-
гое зависит от того, как ты 
себя настроил, – рассказы-
вает Алексей Никитин.  – 
Всякое может случиться. 
Где-то не хватило секунды, 
чтобы добежать. Автомат 
не  выстрелил на  огневом 
рубеже. Или попал в «залож-
ника». Да мало ли что может 

произойти с человеком, его 
снаряжением и оружием».

Для Никитина самым 
сложным в испытании ока-
зался марш-бросок.

«На нем сходят процен-
тов семьдесят кандида-
тов, – говорит полковник. – 
Бежишь и видишь, как рядом 
один товарищ сошел, вто-
рой, а  ты продолжаешь. 
Потом начинает не хватать 
дыхания. Мелькает мысль: 
сойду, попробую в другой 

раз. Но пересиливаешь себя 
и бежишь. Но выносливость – 
это еще не все. Нужно быть 
морально готовым к любой 
неожиданности, вводной 
(ситуация, связанная с реше-
нием учебно-боевой задачи: 
обстрел противником, пре-
одоление водной преграды 
и т. п. – Ред.). Сдача на кра-
повый берет – это не только 
испытание на выносливость. 
Человек показывает себя 
в экстремальной обстановке, 
которая меняется на фоне 
усталости. Бежишь – ввод-
ная, выполняешь ее. Бежишь 
дальше, опять вводная, нор-
матив. Потом полоса пре-
пятствий, работа в группе, 
прикрытие, оказание мед-
помощи, огневая, высотная 
подготовка, гимнастика, 
рукопашный бой».

«БОНУС» К ЗАДАЧЕ
Статистики о  том, какая 
доля кандидатов проходит 

73 спецназовца в Северо-Западном 
округе Росгвардии носят краповый 
берет. К квалификационным испыта-
ниям на право его ношения допуска-
ются только те, кто сдал предметы 
боевой подготовки исключительно 
на «отлично».

В середине нулевых в Петербурге был 
объявлен конкурс на лучший проект памят-
ника спецназовцам, он проходил в два тура. 
Но в итоге побед итель так и не был опреде-
лен – заказчики забраковали все проекты, 
представленные на ко нкурс. 

Ближе к концу нулевых конкурс объявили 
вновь, мне предложили поучаствовать, и мы 
сделали свой проект. Вскоре конкурсная комис-
сия рассмотрела его, всего тогда было пред-
ставлено около тридцати проектов, но наш 
победил.

В создании памятника принимали участие 
скульпторы Марлен Цхададзе (он, к сожа-
лению, уже умер) и мой ученик Антон Ива-
нов. Финансирование велось из фонда «Слава 
и память», и мы активно взялись за работу. 
Согласование деталей шло в течение полу-
тора лет. На Кировском заводе изготовили 
все металлические элементы – например, щит 
в виде условной пластины бронежилета. Одна 
петербургская компания замостила основание 
памятника гранитом. 

Как  правило, спецназовцы на  задания 
отправляются четверками, поэтому в нашем 
монументе – четыре фигуры бойцов. Мишень, 
в центре которой они находятся, обозначает, 
что воины постоянно под прицелом у врага. 
Есть еще одна задумка – мы сделали специаль-
ные просветы, и, когда в них светит солнце, 
фигуры отбрасывают тень, символизируя тем 
самым память обо всех павших спецназовцах. 
В темное время суток этот эффект достигается 
при помощи подсветки.

По мнению самих бойцов, в этом мону-
менте есть сильная внутренняя энергетика, 
это отличает его от других. 

Ежегодно возле памятника собираются 
бывшие и действующие бойцы спецназа. Так 
будет и сегодня, я тоже собираюсь прийти. 
Ветераны спецназа, как люди деликатные, 
регулярно приглашают меня на свою цере-
монию 24 октября, она обычно проходит тор-
жественно и тихо.

Для меня этот памятник – один из любимых, 
хотя в целом я отношусь к своим творениям 
без особенных эмоций, как к обычной работе. 
Спецназовцы очень дорожат этим памятником, 
и он даже получил премию правительства РФ, 
а также премию от ФСБ России.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ВЯЧЕСЛАВ БУХАЕВ,
скульптор, автор памятника бойцам 
специальных подразделений РФ в парке 
Интернационалистов в Петербурге

Памятник 
с сильной 
внутренней 
энергетикой   ИГОРЬ ОСОЧНИКОВ /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС-СЛУЖБА СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО ОКРУГА РОСГВАРДИИ

Сегодня в России отмечают День подразделений специаль-
ного назначения. Герой нашей публикации – полковник Алек-
сей Никитин, у которого за плечами более 30 лет службы, в том 
числе в горячих точках. Он рассказал, как и чему сейчас обучает 
молодых бойцов.

«Спецназовец должен быть готов ко всему»

Нельзя недооценивать врага. Нужно ставить его вро-
вень с собой, перенимать новые приемы, и тогда все 
будет получаться. Спецоперация закалила наших сол-
дат. И все, что мы делаем сейчас, уже было когда-то. 
Великая Отечественная, Афганистан, Чечня – все 
повторяется, только на ином техническом уровне.

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН, 
начальник отдела сил специального назначения Северо-Западного округа Росгвардии

Памятник 
с сильной 
внутренней 
энергетикой

ются только те, кто сдал предметы 
боевой подготовки исключительно 
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Открытие памятника спецназов-
цам состоялось в парке Интернационалистов 
в 2012 году. Иници аторами его установки 
выступили многие высокопоставленные вете-
раны спецподразделений. Име нно они при-
влекли к финансированию создания памятника 
крупные структуры. Сам монумент обошелся 
примерно в 40 миллионов рублей. Петербург-
скому скульптору Вячеславу Бухаеву удалось 
создать монумент, который выразил саму суть 
профессии спецназовца и полюбился многим 
ее представителям.

Кстати, с недавних пор 24 октября свой 
праздник отмечают все спецназовцы Рос-
сии. Раньше его праздновал только армей-
ский спецназ – воздушно-десантных войск,  
военные диверсанты-пловцы. Затем к ним 
присоединился спецназ ФСБ, МВД и другие 
спецподразделения.

Сегодня мы проведем целый ряд меропри-
ятий в парке Интернационалистов. Начнем 
с самого утра. В первую очередь это будет сим-
волический марш-бросок до памятника на про-
спекте Славы. В нем примут участие ветераны 
спецназа, в том числе инвалиды-колясочники. 
Их присутствие очень важно, тем самым мы 
показываем: мы своих не бросаем – ни ране-
ных, ни инвалидов, никогда и ни при каких 
обстоятельствах.

Мы помогаем ветеранам спецназа не только 
24 октября, а в течение всего года – когда это 
необходимо. То есть они все время с нами, у нас 
нет принципа «собрались, помянули и разбе-
жались». Мы поддерживаем наших товари-
щей постоянно, организовываем адресную 
помощь их семьям. 

В 227-й гимназии на улице Турку, 30, мы 
создали интерактивный музей «Спецназ за Оте-
чество!». Он был открыт еще в 2016-м тогдашним 
губернатором города Георгием Полтавченко. 
Музей посвящен подвигам именно армейского 
спецназа, там хранится множество личных 
вещей легендарных бойцов. Музей регулярно 
посещают учащиеся гимназии, а также много-
численные гости со всего Северо-Запада России. 
Сегодня школьники тоже придут в парк Интер-
националистов, чтобы поучаствовать в памят-
ной церемонии и выездном уроке мужества.

Во всех начинаниях нас активно поддержи-
вает правительство Петербурга и лично губер-
натор Александр Беглов.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ВЯЧЕСЛАВ ГРОМОВ,
президент фонда «Возрождение»

Мы 
постоянно 
помогаем 
нашим 
товарищам

Мы 
постоянно 
помогаем 
нашим 
товарищам

«Спецназовец должен быть готов ко всему»
испытание до  конца, нет. 
Но с уверенностью можно 
сказать одно: до цели дохо-
дят единицы.

А л е к с е й  Н и к и т и н 
не только служил и воевал, 
но и преподавал, и сегодня 
готовит молодых бойцов. 
Объясняет, что  спецназо-
вец должен быть универса-
лом – владеть тактикой, ору-
жием, уметь быстро ориенти-
роваться в обстановке.

«Устав  – это не  догма, 
а руководство к действию. 
Человек должен принимать 
решения самостоятельно, 
исходя из ситуации. Он дол-
жен быть готов ко  всему 
и нацелен на выполнение 
поставленной задачи», – под-
черкивает полковник.

И приводит пример: «Мы 
выехали на осмотр местно-
сти в районе, где предстояло 
выполнять задачу. Один наш 
наблюдатель увидел чело-
века в поле. Пока его рас-
спрашивали, другой наблю-
датель обнаружил группу 
людей, бегущих к лесу. Мы 
рассредоточились, выдви-
нулись на  рубеж и  взяли 
вооруженную банду. Такой 
вот «бонус» к выполнению 
основной задачи. Спецназ 
готов выполнить задачу 
в  любом месте в  любое 
время любыми средствами 
и видами оружия. Главное – 
получив задачу, уточнить 
условия, подготовить лич-
ный состав, выйти и добиться 
результата, который постав-
лен командованием».

Специальная военная опе-
рация внесла свои коррек-
тивы в  тактику действий 
подразделений специаль-
ного назначения. Большую 
роль здесь сыграло массо-
вое применение беспилотных 
летательных аппаратов. Они 
взяли на себя не только удар-
ные функции, но и задачи 
по доставке грузов, разведку 
местности. С их помощью 
проводится корректировка 
действий групп спецназа 
и выявление противника.

«Оператор беспилот-
ника видит гораздо дальше, 
чем  идущие по  земле 
бойцы,  – поясняет Алек-
сей Никитин. – Он укажет 
направление, подскажет, где 
и как обойти препятствие, 
какой совершить маневр, где 
затаиться, чтобы переждать 
опасность. Это облегчает 
выполнение задачи».
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Какие рубли называли «солнечными» и в чем уникальность монеты, которую однажды 
выпустили к параду Победы? Об этом рассказывает масштабная выставка «Со знаком «С.П.Б.»: 
300 лет Санкт-Петербургскому монетному двору» (0+) в Эрмитаже.

ЗДЕСЬ – рай для коллекционеров. 
Однако и тем, кто да лек от нумиз-
матики, эта выставка будет инте-
ресна. По сути, в полу тора тыся-
чах экспонатов, многие из которых 
демонстрируются впервые, – вся 
история нашей страны.

СИМВОЛ СУВЕРЕНИТЕТА
Открывает выставку первый сере-
бряный рубль, отчеканенный 
на Санкт-Петербургском монетном 
дворе 19 апреля 1724 года. На его 
лицевой стороне – портрет Петра 
Великого и буквы «СПБ», на обо-
ротной – монограмма в виде косого 
андреевского креста. Из-за мини-
атюрного значка, размещенного 
между буквами, коллекционеры 
называли такие рубли «солнеч-
ными». А  сегодня мы говорим 
про них – раритет.

До Петра I монеты выпускались 
только в Москве. Император, кото-
рый всегда интересовался нумиз-
матикой, хотел создать монетный 
двор в новой столице. Он внима-
тельно изучил подобное производ-
ство в Голландии, Франции и Англии 
(кстати, директором Монетного 
двора в Лондоне был сам Исаак 
Ньютон) и исполнил свою мечту.

«Монетное производство – это 
символ государства, символ суве-
ренитета. Оно таким было во все 
времена и остается сейчас. Кто чека-
нит монеты, производит деньги, тот 
имеет силу и мощь», – подчеркнул 
директор Государственного Эрми-
тажа Михаил Пиотровский.

ТОЛЬКО РАРИТЕТЫ
Выставка, построенная по хроноло-
гическому и тематическому прин-
ципам, уникальна. Представленные 
на ней предметы иллюстрируют 
всю трехсотлетнюю историю одного 

из старейших 
п р е д п р и я -
тий Петер-
бурга – от вре-

мен Петра I 
до наших дней.
« Э т о  с а м а я 

крупная выставка, 
посвященная Монет-

ному двору, за  всю его исто-
рию. Здесь объединены редкости 
из собрания Эрмитажа, Гознака 
и Российской национальной библи-
отеки. Впервые такое количество 
раритетов выставляется в одном 

пространстве», – рассказал кура-
тор выставки, начальник отдела 
Выставочного комплекса «Гознак» 
Андрей Богданов.

К примеру, один из экспонатов – 
памятная монета, посвященная 
175-летию сберегательного дела 
в России. Она весит 5 килограммов, 
ее тираж – всего 15 штук, и приоб-
рести ее можно за 40 миллионов 
рублей. На контрасте с ней – допе-
тровские монеты, которые импера-

тор пренебрежительно назы-
вал «вшами».

Славная страница исто-
рии Монетного двора связана 
с блокадой. Даже в самые суро-
вые дни, когда основное про-
изводство было эвакуировано 
в Краснокамск Пермского края 
(тогда – Молотовской обла-
сти), предприятие не прекра-
щало работу. В 1943 году здесь 
чеканили медали «За оборону 
Ленинграда». «Это великая 
вещь!»  – заметил Михаил 
Пиотровский.

Еще  одна новинка была 
приурочена к параду Победы 
1965 года: тогда выпустили 
первый советский памятный 
рубль из нейзильбера – сплава 

меди, никеля и цинка. В числе рари-
тетов и пробные монеты к москов-
ской Олимпиаде 1980 года, так 
и не запущенные в производство  
и не имеющие аналогов в мире. 
А также 14 образцов ордена Ста-
лина. Их  учреждали дважды  – 
в 1949 и в 1953 годах, но до вы -
пуска в свет дело так и не дошло.

«Петербургский монетный 
двор – символ нашего города и сим-
вол российской государственности, 
подобно Эрмитажу. Потому нас свя-
зывает давняя и тесная дружба», – 
заключил Михаил Пиотровский.

Россия – в монетах и медалях
  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

В витринах – монеты, медали, 
жетоны, ордена, награды, книги, 
чеканочные инструменты, самый ста-
рый из которых датируется 1728 годом. 
Прежде они никогда не покидали Монет-
ный двор.
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